

Los reptiles tiem-
blan ante la luz de
la razón

anarquía

Las "aves de mal
agüero" ya no las
encuentran ni el ca-
zador más experto

AÑO I. NUM. 19 EPOCA II

Organo de la C. N. T. y de la F. A. I. de Lérida

Lérida, 19 de agosto de 1936

Paso a paso, con decisión y firmeza, cada día gana el pueblo una posición más

CONSTATAIONES

Comunistas, anarquistas, pueblo en general, gritad con nosotros: ¡Mentira! ¡Mentira! ¡Mentira! La C. N. T. y la F. A. I. han luchado y luchan siempre en la vanguardia antifascista

«Paris-Midi», diario francés, reproduce unas declaraciones que Jesús Hernández, diputado comunista y director de «Mundo Obrero», órgano del Partido Comunista Español, ha hecho a varios periódicos de la Prensa extranjera en las que, entre otras falsedades, dice:

«En cuanto a los anarquistas, puedo decirles que prefieren la retaguardia a la línea de fuego.»

Podríamos no hacer público este infundio y criticarlo en privado; pero anarquistas y por consecuencia practicadores de la sinceridad revolucionaria, y en todos los órdenes de las relaciones con nuestros semejantes, sin importar cómo piensen, no podemos aceptar, en el comportamiento del individuo, una doble personalidad: la que alarga la mano simulando amistad, y luego, detrás intenta apuñalarlos. Por eso no queremos ni podemos decir a la espalda lo que debe decirse públicamente al interesado. No se ha obrado así con nosotros. Ya son varias las veces que en la Prensa extranjera han aparecido declaraciones difamatorias y torpes contra la Confederación Nacional del Trabajo y la Federación Anarquista Ibérica. Hemos tenido serenidad y paciencia para callar. A nuestro silencio se ha respondido multiplicando las columnas. Quizás se creía que, por aparecer en Bélgica, Francia, Inglaterra, Rusia, a unos cientos o miles de kilómetros fuera de los límites geográficos de España, no nos enteraríamos, y que podrían seguir aparentando ser amigos nuestros en «cosas» y «despellejándonos» en el exterior. No ha querido comprenderse que callábamos, porque es la hora de emplear todas las energías para combatir al fascismo, y por considerar contrarrevolucionario el restar tiempo y fuerzas a esta obra de salud pública. Queríamos evitar decir que esto es hacer baja política, de la más baja.

«Los anarquistas—dice el precitado diputado comunista en sus lamentables declaraciones— prefieren la retaguardia a la línea de fuego». En Cataluña y en particular en Barcelona, donde hemos vivido la lucha antifascista, desde el 15 de julio, los militantes de la Confederación Nacional del Trabajo y de la Federación Anarquista Ibérica estuvieron sin apenas dormir y comer vigilando los cuarteles, en espera de que aparecieran las hordas fascistas y acabar con ellas. Y cuando en la madrugada del 19 del mentado mes el fascismo salió a la calle, la C. N. T. y la F. A. I. fueron las únicas fuerzas populares que se lanzaron a batirlo, y lo consiguieron. No hubo vanguardia ni retaguardia, porque sólo había C. N. T. y F. A. I. El mismo Compañys, Presidente de la Generalidad, declaró que los primeros automóviles que vio cargados de hombres en busca de armas unos, y tomando posiciones otros, en la mañana del día 19, fueron los nuestros, que no podían pasar desapercibidos por nadie, porque llevaban pintadas por todos sus lados las heroicas y generosas seis letras: C. N. T. y F. A. I.

Fueron los primeros en salir y los primeros en caer.

Por los anarquistas caídos hablamos. Ya que ellos no pueden hacerlo somos nosotros quienes tenemos que defender su dignidad revolucionaria. Si pudiera hablar el auto cobijador, la puerta la ventana, el banco pétreo de la plaza, de la calle y del paseo, el adoquín, el farol y el árbol que protegían amorosamente a los revolucionarios que avanzaban resueltos hacia los reductos fascistas entre lluvias de balas que, inútilmente, querían detener su avance, dirían al diputado comunista: «La vanguardia antifascista formabanla los anarquistas.» Pregúntenselo a los centenares de madres que lloran al hijo o a la hija; a los pequeños que ya no volverán a recibir las caricias de sus padres caídos en defensa de la libertad; a los ancianos que jamás verán retornar al joven fuerte, sin vicios, solícito, bueno, laborioso, de ideas anarquistas, que les endulzaba los últimos años de su existencia atormentada; a las miles de familias deshechas por el fascismo criminal a través de toda España. Respondan los camaradas que luchan en el Guadarrama, Somosierra, en Aragón donde el ochenta por ciento de las fuerzas antifascistas pertenecen a la C. N. T. y la F. A. I., en Extremadura, Andalucía, León, Castilla la Vieja, Islas Baleares, es decir, en todos los frentes. Contesten los comunistas de manos callosas que empuñan asimismo el fusil y manejan a nuestro lado la ametralladora y el cañón, dispuestos, como nosotros, a aplastar al enemigo común: al fascio, ¿Es cierto que la C. N. T. y la F. A. I., los anarquistas, se quedan en la retaguardia, que os dejan en la línea de fuego, que no se esfuerzan por salir al paso de las bandas fascistas? Comunistas, socialistas, anarquistas, el pueblo, todos los seres nobles y sinceramente revolucionarios sólo pueden responder: ¡Mentira! ¡Mentira! ¡Mentira! La C. N. T. y la F. A. I., los anarquistas, han luchado y luchan siempre en la vanguardia antifascista.

Las calles de Barcelona son mudos testigos de esta respuesta. Todas las barricadas continúan guardadas por los primeros que las levantaron: los anarquistas. En todas ondea la bandera roja y negra.

¡Comunistas, socialistas, obreros de todas las ideas, continuemos fuertemente unidos para derrotar al fascismo! Y después del triunfo, después de esta gran batalla por la libertad nos conoceremos más, nos querremos más, nos habremos comprendido más, y sabremos continuar unidos para construir la nueva sociedad tal como conviene a los intereses de los que han sabido pelear y vencer.

Floreal OCAÑA

N. de la R.—Es de imprescindible necesidad, es imperioso, que la prensa obrera de Lérida y de España salga en defensa de lo justo, y de su merecido a Jesús Hernández diputado comunista y director de «Mundo Obrero» órgano del partido Comunista Español por haber hecho ese ente osado y sin escrúpulos, manifestaciones públicos en el diario

ESTAMPAS



Cuadros... Escenas que hemos contemplado a través de los años... Aspectos de lo que era el sistema inicuo en que vivíamos... mujeres famélicas, rostros de fiel espejo de la depauperación. Tísicos desde la cuna; hombres que perdía su vida juvenil por hambre o por plomo. ¡Madres, hermanas! se está gestando un mundo nuevo en el que ya no será posible contemplar la realidad de estas estampas. Con el apoyo que nos prestáis lograremos desterrar para siempre tales escenas de dolor e infortunio.

¡Viva la vida!

La mujer en la revolución

Llena el alma de satisfacción contemplar la actuación de las mujeres en la revolución, en estas horas decisivas que vive el proletariado español.

Siempre han dado pruebas de solicitud y ternura, pero en este momento, álgido de nuestra historia, redoblan sus virtudes y muestran más dispuestas que nunca a coadyuvar con los hombres para alcanzar el triunfo definitivo sobre la bestia feroz de la reacción.

Quieren borrar para siempre las calumnias divulgadas por los eternos despoticadores del sexo femenino. Quieren desmentir lo han desmentido hace ya tiempo con sus hechos—las frases mordaces y carentes en absoluto de lógica de Vargas Vila, Shopen-

haier y otros escritores, cuyo mérito más destacado ha sido el de hacer de lacayos del capitalismo.

Esta revolución que vivimos no sólo es necesario que acabe con la miseria económica, sino también con la miseria moral que presenta a la mujer como un objeto de placer y exenta de toda inquietud ideológica. La frase de V. Vila, que dice:

«La mujer sólo sirve para estar en forma horizontal»; no sólo es una mentira, sino una ofensa y una vileza también.

La mujer sabe estar inhiesta como los hombres, y, empuñando el arma justiciera, mira el porvenir henchido de libertad.

Y si hay alguien que lo ponga en duda, que visite los hospitales, las clínicas, las cocinas comunales y por último, el frente de batalla. Allí hallará pruebas fehacientes del altruismo y abnegación de la mujer.

¡Salud a todas!

Paris-Midi de suma gravedad en contra de la actuación de los anarquistas de la C. N. T. y de la F. A. I.

Pedimos, o exigimos en nombre de la ecuanimidad, se diga desde las columnas de la prensa local, de esta quienes somos los anarquistas en todas nuestras actuaciones.

Cumplimos y cumpliremos como somos: Con a truísmo y con combatividad. Escobaremos y destrozaremos todo cuanto se ponga con obstáculo ante el avance progresivo del pueblo. Y lo hacemos sin afán partidista. Que se repase detenidamente nuestras palabras escritas y nuestros hechos y ellos con elocuencia sin igual dirán quienes somos, que queremos y a donde vamos.

No olvidamos al sinvergüenza Jesús Hernández y le advertimos que: «o desmiente lo que dijo de nosotros a «Paris-Midi» o lo conceptuamos como fascista ruin y cobarde embuelto en la capa generosa de los obreros honrados que militan en las filas del Comunismo Español.

Compañeros tened presente la obra fatal del fascio, y aplicad justicia

TACTICA DERROTISTA

Los emboscados

En los trascendentales momentos que vivimos, ante todo hay que descubrir y des-
enmascarar públicamente en el frente ci-
vil ciudadano, consolidador del otro de la
línea de fuego, en que luchan y prodigan
con su hombría, su sangre generosa y fe-
cunda, los camaradas del frente militar, a
esas asquerosas alimañas que de humano
solo tienen la apariencia engañosa, que sea
por lo que fuere, probablemente, su des-
generación orgánica, tratan por unos u
otros medios de atacar por retaguardia y a
traición, a las organizaciones obreras, en
las personas de sus más decididos y espa-
citados militantes.

Hace muy pocos días, vinieron a ésta,
fuerzas de asalto de la Generalidad de Cata-
luña, en Lérida, para comprobar algunas
confidencias recibidas. Una de ellas, pudie-
ron comprobar dichas fuerzas que era falsa
del todo. Se refería a nuestro camarada
Andrés Masó, que forma parte del Comité
antifascista de esta población como represen-
tante en él de nuestra gloriosa Confedera-
ción del Trabajo. La infame confidencia
aseguraba, que en la casa habitada por
nuestro camarada Masó, existía una «Mina»
y que en ella ocultaba a dos fascistas del
pueblo de Torregrosa. Y efectivamente regis-
trada la casa por las fuerzas de asalto men-
cionadas, resultó que ni existía tal mina, ni
nuestro camarada ocultaba a semejantes
fascistas. Masó vino al día siguiente a ésta,
para esclarecer el caso en las oficinas co-
rrespondientes de la Generalidad, donde de
momento, no pudieron facilitarle el nombre
del «veraz confidente», ofreciendo, no obs-
tante, facilitárselo más adelante. Algo des-
criptivo y sugerente.

Nuestro camarada Masó, sospecha de
alguien, que bien pudiera ser cierto sujeto
subvencionado, en Borjas Blancas por la
Generalidad de Cataluña, ex-legionario de
aquellas famosas huestes de Prats de Molló,
poco conforme con las actividades confede-
rales de nuestro camarada, que no ha po-
dido ser «captado» por aquellos ex-legio-
narios invictos.

Conque ojo avizor, y a defendernos,
atacando en cuanto convenga, para termi-
nar de una vez, con esa laya de sayones
laicos.

CORRESPONSAL

Fulleda (partido de Borjas Blancas) 17
Agosto, 36

Tremp

Se nos comunica de Tremp: Que ayer
se efectuó un registro, de los muchos que
se lleva a efecto, en casa del Notario de
aquella localidad.

Entregó este individuo una escopeta y
una pistola, prometiendo y jurando que era
todo cuanto tenía. Pero los compañeros que
efectuaron el registro, no se fiaron de la
palabra del notario y se decidieron a llevar
a efecto un minucioso registro, que dió co-
mo resultado, el hallazgo de un verdadero
arsenal, guardaba bien escondido seis bom-
bas eléctricas, una pistola ametralladora,
un fusil y un capazo grande lleno de armas
blancas.

Como sea que se consideró que todo
aquel arsenal no lo debía guardar, precisa-
mente, para ilustrar al pueblo; se creyó
oportuno detenerlo y así se hizo.

El pueblo de Tremp, al conocer la acti-
tud de este notario, pidió su castigo ejem-
plar y energía, para que todos estos bichos
no puedan repetir tales actos.

La vida no es un calvario. El calva-
rio lo han hecho los hombres y ellos
mismos lo pueden deshacer.

Nota de la Generalidad de Cataluña

Se ha conseguido 500.000 pesetas para
la terminación de el túnel Vielta, obra esta
de gran necesidad para esta provincia, pues
se logrará poner en comunicación a esta
provincia con los Pirineos por vía ferrea.

Otra cantidad inicial para continuación
del muro de contención de la margen dere-
cha del Segre.

Se ha visitado Guisona para mirar de
hacer funcionar una fábrica de tejidos que
existe en esa localidad, consiguiendo que
previa la adquisición del material necesari-
o, se pondrá en actividad inmediatamente.

El día que las mujeres dejen de tener
la honra en el sexo, aquel día se acaba-
rá, para nuestros escritores, el tema de
sus novelas.

Muchos escritores señalan el adulterio
como una llaga social que precisa
combatir. Pero en realidad, lo que quie-
ren tales escritores, es que no sean di-
vulgadas ciertas ideas que se oponen al
matrimonio (única fuente del adulterio)
para poder explotar los falsos senti-
mientos.

Importante

Esperamos que los compañeros de esta
comarca nos envíen una crónica diaria de
sus respectivos pueblos.

Pues interesa conservar una estrecha
relación.

¡Salud!

Salud Pública

Estado del movimiento de población
reclusa en esta Prisión el día 17 de Agosto.

Existencia día anterior comunes	42
Políticos	491
Altas	5

TOTAL 538

Quedan para el día 19 de Agosto.

ALTAS

Victor Badía Capdevila, Madrés Cemeli
Miret, José Aldomá Pujol, Ramón Batlle Vi-
lalta.

Comité de Milicias Antifascistas

Del Gobierno de la Generalidad hemos
recibido el siguiente comunicado:

«Barcelona 13 de agosto de 1936.

Al Comité Ferroviario Norte.—Ponemos
en conocimiento de ese Comité y de todos
los obreros ferroviarios, que dada la impor-
tancia militar, que tienen los ferrocarriles
para los transportes y abastecimiento de
frente de lucha, los obreros del ferrocarril.
Este Comité se complace en declarar que
considera con tanta responsabilidad y con
el mismo sentido del cumplimiento del deber
en la lucha antifascista al obrero ferroviario
como a los camaradas que en el frente lu-
chan con las armas en la mano contra el
fascismo. Ningún ferroviario puede aban-
donar su puesto de trabajo sin autorización
del Comité correspondiente.—El Comité
Central de Milicias Antifascistas de Cata-
luña—Departamento de Guerra.

J. GARCIA OLIVER
(firmado).

Leed y propagad:

ACRACIA

Eugenesia y Eudanasia sociales

Estos dos conceptos, aunque parezca
que son contradictorios, se complementan
mutuamente, del mismo modo que siempre
van juntos la Vida y la Muerte.

Aplicados al caso de una colectividad,
más aún, a una sociedad, constituyen el
fenómeno complejo que conocemos con el
nombre de Revolución y que cual nueva y
grande ave fénix, sublima un organismo
viejo y gastado y hace surgir una sociedad
joven, altruista y optimista.

La Revolución verifica una eugenesia
laboriosa y difícil, cuya necesidad y exce-
lencia no vamos a ponderar ahora pero
también verifica una eudanasia, quizás más
piadosa que la que verifica el médico con el
enfermo, atacado de una enfermedad incur-
rable.

No es necesario comprender que es más
justo y piadoso acabar con dicho enfermo
que conservarle la vida a cambio de pade-
cimientos inútiles para él y para los que le
rodean.

Pues esta misión tan elevada es la que
debe realizar la Revolución al suprimir los
caudillos traidores e inhumanos, verdaderos
enfermos degenerados cuyos cerebros ma-
quiraban una organización arcaica, verda-
dera mazmorra del pensamiento libre.

¡¡Camaradas!! al igual que los antiguos
espartanos arrojamos al Taigeto a estos
indignos canallas, que cual cuervos aún no
hartos de sangre proletaria, querían espola-
rarnos con el látigo clerical y la espada
militarista para conservarnos sumidos en la
más grande ignorancia.

¡¡Adelante!! ¡No queremos Césares!
Cada uno cual irresistible Spartaco arrolle-
mos a las atenuadas legiones fascistas y
demostraremos que aún corre por nuestras
venas sangre de Viriato que sabremos
derramar como él en defensa de la Libertad.

J. C.

Orden Público

Ayer se personó en esta Comisaría de
Orden Público, el Jefe de la Base Aérea de
Sariñena, Comandante Reyes, para celebrar
un cambio de impresiones sobre asuntos
relacionados con el frente de combate.

Debido a los abusos que se han venido
cometiendo en algunos pueblos, desde esta
misma fecha, quedan abolidos los impues-
tos de guerra.

DETENCIONES

Ayer fueron detenidos en sus domici-
lios particulares Juan Rovira Roure, ex-
alcalde de esta ciudad, y diputado al Parla-
mento Catalán, como también Federico
Vila Torres, e ingresados en la cárcel.

Orden de ingreso a la cárcel, Francisco
Grau Vilalta, como significado fascista.

¿Qué es un minuto?

Tal como lo describiría un matemático
del tiempo, es la sesentava parte de una
hora.

Pero bien: tal como lo describimos nos-
otros, basándonos en su significado en rela-
ción con las gestas que estamos viviendo,
es además de eso, un espacio de tiempo de
un valor incommensurable. Es el preciso ins-
tante de la toma de nueva posición: es tam-
bién la preciosa parte de tiempo que nos
permite arrancar de la garra del fascio una
víctima más.

Y así minuto a minuto hemos pasado un
mes. Ya hemos cubierto un espacio de
tiempo de 30 días, 30 días llenos todos ellos
de magníficas gestas de heroísmos indes-
criptibles, que llenan las páginas de la histo-
ria nueva de trozos fuertes y vigorosos.

Hechos que van anotándose con la for-
taleza de la sangre ofrendada por la libertad.

¡Cuanto nos enseña el tiempo!

Poco pudieron figurarse los eternos tra-
idores, el resultado de su criminal hazaña.

¡Aprended, tiramos de todos los países!
Constatar que cuando un pueblo es digno
de ser libre no puede provocarse.

¡Cara vais a pagar la lección, tiranos!
¡Animos milicianos! ¡minuto a minuto y
día a día os iréis cubriendo de gloria!

¡¡A luchar y a vencer!!

REDACCION DE

ACRACIA

Teléfono 1924 LERIDA

Lancha motora fac- cio a apresada en el Norte

«Cuando se dirigía hacia Santander bus-
cando dar un golpe de mano un gran lancha
motora armada con ametralladoras y cua-
renta hombres, fué descubierta por uno de
nuestros aviones, que la atacó duramente.

Era jefe de la lancha un teniente de navío,
que sin apenas defenderse izó la bandera
blanca.

Entonces desde el avión se le ordenó
continuar viaje hacia Santander, donde al
llegar fué apresada y entregada la tripula-
ción. En la lancha había abundante arma-
mento y municiones.

Altruismo de Queipo de Llano

Se ha captado una radio de Sevilla, por
la que se dice que el faccioso generalote
Queipo de Llano, había recibido diez arro-
bas de aceite para refinarlo y cincuenta de
trigo. Se ha pagado para la recolección de
estos frutos, a razón de cincuenta céntimos
diarios con jornada de sol a sol.

Jornales de hambre. Ese es el programa
que trataban de implantar entre la clase
proletaria los judas de la religión y los «ab-
negados» militares.

Con la libertad sexual los hombres
y las mujeres dejarían de ser esclavos
incluso de la moral más roja.

El hecho de que un matrimonio se cons-
tituya libremente no quiere decir que se
rompa con la esclavitud del amor. La
esclavitud queda en pie desde el momen-
to que se acepta el principio de protec-
ción a la mujer que muchos suelen lla-
mar sexo débil.

Cuando un pueblo quiere, logra

¡ADELANTE!

Multitud de gente que se desplaza de las ciudades, de pueblos, aldeas, van en ardoroso tropel en ayuda de allende las montañas, con inaccesible valor y altruismo.

Mujeres erectas de ravia, atravesadas por la flecha del dolor y del sufrimiento, acompañan a los hombres en la cruzada contra los que un día osaron levantarse, para suprimir las pocas libertades que supieron conquistar los Pueblos, a través de los siglos de lucha y derramamiento de sangre.

Compactos grupos de campesinos que abandonando la herramienta del trabajo con la que remueven las entrañas mismas de la tierra, enpuñan el fusil para sumarse y fusionarse con sus hermanos de la ciudad, en la cruzada contra los eternos tiranos.

Allá en Sontananza, se percibe claramente el clamor de un pueblo que desarrollado, carente de lo más indispensable para ascender a sus hijos a la categoría de hombres, se baten denodadamente con coraje estoico, para de una manera definitiva, al igual que se batió Espartaco, hundir en las profundidades de los siglos la esclavitud de los hombres.

Ha sonado el clarín de las grandes gestas humanas. Los pueblos donde se cuenta en su visibilidad intensiva; de la gravedad y responsabilidad histórica que a todos cave asumir, y por otra parte, la imperiosidad de satisfacer las nuevas necesidades que al compás de la evolución se crean, antes de parecer en la más pestilente charca repleta de latrocínios y de ignominias por demás execrables, a lo insuperable, para de una manera definitiva y para siempre, extinguir los hienas absorbedores de la sangre y libertades del pueblo. Un grito solo se levanta de las secas gargantas de los proletarios españoles. Una voz sola es la que con rara unanimidad, retumba por toda Iberia. Los enemigos de tan grandiosa gesta, se replagan atemorizados en sus madrigueras huyendo del brazo justiciero que con implacable fatalidad caerá encima de sus cabezas. ¡Adelante! Caiga quien caiga. El camino está emprendido, y ni por nada ni por nadie retrocederemos. ¡Adelante!

La hora no se presta a vacilaciones. Nuestros hijos que desde la lejanía nos contemplan, nos imploran con el rostro bañado de lágrimas, el alimento que como a seres les pertenece. En su rostro están bien visibles las huellas de la necesidad. Y si no queremos que cuando grandes, anémicos y faltos de salud, nos acusen como a Judas Iscariote, tenemos que conseguir en esta hora solemne, con las armas en la mano, la felicidad de las generaciones futuras.

F. P.

Frente aragonés

Bujaraloz.—Columna Durruti. A las 24 horas.—Continúa el bombardeo; desde la orilla izquierda del Ebro se nos bombardea sin objetivo. Nosotros, impertéritos, mantenemos nuestras posiciones, que fortificamos espléndidamente.

Dan pruebas de falta de municiones para bombardeo, pues lo efectúan con obuses, a los que han aplicado unos espeletas especiales, pero tan ineficaces, que de tres que han arrojado, no ha explotado mas que una, y como decimos anteriormente, no ha dado el resultado que los fascistas descabran, pues explota fuera de nuestras posiciones.

Se nota la intención criminal de esos traidores, pues sus puntos de mira los dirigen al Hospital de guerra, de Osera. Hasta este momento no tenemos ni un solo herido, y son recibidos, estos bombardeos inútiles, con deseos de ataque por parte de nuestros milicianos, hartos ya de tantos fuegos de artificio.

Como sea que se espera entrar al ataque en conjunto con las otras columnas que operan en Aragón, esperamos que llegué ese momento, para enseñarles, a los fascistas, que disparamos mejor que ellos y con objetivos determinados y seguros.

ABASTOS

Se ordena a todos los Comités de las comarcas leridanas, se abstengan de dejar salir ganado de toda clase. Únicamente podrán hacerlo si llevan una autorización especial de este Comité.

Asimismo se ordena que no se mate animales de cría, tanto lanar como bueyes. El ganado de bueyes no podrá ser sacrificado si no hace lo mínimo cien kilos con canal y el lanar que no tenga menos de diez kilos.

Por lo tanto, serán responsables todos los directores de los mataderos y Comités de los pueblos, que dejen matar este ganado, en caso de no cumplirse estas órdenes.

Hemos recibido el ofrecimiento del Comité Antifascista de Tárrega, de confeccionar un tipo de zapatos especial de campaña para nuestros compañeros del frente.

Estamos estudiando el ofrecimiento que será resuelto cuando haya superior aprobación.

Hemos establecido intercambio de azúcar con otros géneros que nos interesan, con Barcelona y Sabadell. Y con Monzón, hacer el intercambio al revés.

Desde «La Batalla» y en su Editorial se lanzan con atrevimiento y apreciaciones siguientes: El P. O. U. M., partido de la Revolución proletaria española, puede asumir el papel de encauzador de la reconstrucción del movimiento obrero internacional en un nuevo organismo mundial.

«Tenemos consciencia de toda la inmensa responsabilidad que descansa sobre nosotros y de las repercusiones que en este sentido puede tener nuestro movimiento. No olvidamos, e incluso nos proponemos, asumir la tarea principal en la constitución de la nueva internacional».

A nosotros, a los de ACRACIA, ante tales promesas y propósitos, sólo nos resta «gritar» con toda nuestra fuerza: ¡Sí!, si Dios quiere ¡Sí!

¡Cuidado que sois atrevidos, chicos!

Publica toda la prensa de hoy, que el heroico aviador Cabré no ha muerto. Nosotros, a pesar de la actividad desarrollada para enterarnos de la certeza de esta noticia, no hemos podido lograr nada. Deseamos con toda el alma sea cierta tan grata noticia.

Nota de asistencia social

Que se presenten el miércoles próximo día 18 a las 10 de la mañana, a la Casa de la Misericordia las siguientes mujeres:

- Carmen Lafarga
 - Rosario Yoller Boira
 - Carmen Serrano Sans
 - Concepción Vila Segura
 - Julia Badies
 - Maria Guin
 - Generosa Fontanel
 - Maria Nolla
 - Pilar Facet Romeu
 - Maria Ferrandiz
 - Elene González Sánchez
 - Josefina Lluell Pascual
 - Maria Dolores Saurat Ballester
 - Juana Roigé Gombau
 - Concepción Sallan Solé
 - Francisca Pla Tera
 - Enrica Farreny Martí
 - Matilde Qui Gelabert
 - Mercedes Martí Cots
 - Maria Vallés Panadés
 - Asunción Ribes Calvet
 - Magdalena Barrull Sanfeliu
- Han de presentarse a las 3 de la tarde del mismo día y al mismo lugar de las 10 de la mañana a las 11, las siguientes mujeres:
- Felisa Guijarro
 - Ramona Escuer
 - Antonia Vallés Merigó
 - Maria Inglés
 - Encarnación Font Pellicer
 - Maria Vidal
 - Josefa Badia
 - Carmen Cortés
 - Antonia Fernández

Escenas de la Revolución

El domingo último tuvo lugar el estreno en Lérida del reportaje cinematográfico sobre la revolución en Barcelona. Este reportaje, que ha sido dirigido por nuestro compañero Mateu Santos, es, a pesar de sus imperfecciones, de un alto interés informativo y documental. No hay detalle que carezca de importancia. No podía hacerse otra cosa que demostrara de una forma más palpitante la conmoción social que regó con sangre las calles de Barcelona. Los escenarios de la plaza de Cataluña, plaza de la Universidad, Capitanía, Atarazanas y la Avenida de Icaria aparecen con toda su crudeza, con toda su realidad dramática. Los impactos de la Telefónica y el Hotel Colón dan una prueba inequívoca de la dureza del combate sostenido por los trabajadores y fuerzas adictas contra el militarismo soez. Hay momentos en que la intensidad dramática que se adivina en los mil detalles de la cinta provocan tanta emoción que llegan a enmudecerse los ojos. Los vivos a la F. A. I. y a la C. N. T. ponen en nuestra alma la esperanza luminosa de un porvenir feliz. Luego aparecen en lúgubre desfile los conventos e Iglesias quemadas por la tea justiciera del pueblo desbordado con impulso arrollador.

Como una muestra repugnante de los criminales del oscurantismo, son expuestos en el portal de la Iglesia de las Salesas los cadáveres momificados de curas y monjas, cuyo estado interesante en que se encontraban es evidente, atadas de pies y manos provocan la más viva indignación entre los espectadores.

Los que hasta aquellos momentos daban de las monstruosidades atribuidas a los siervos del Vaticano pudieron convencerse de su candidez.

Jamás se ha formulado diatriba más contundente contra la gente ensotada que, tras el rostro aparentemente humilde esconden los apetitos más groseros y el sadismo lmas desenfrenado.

La Iglesia, del brazo con el militarismo y a alta Banca pretendió en España retrotraernos a los tiempos oscuros de la Inquisición, pero no contó con la respuesta del proletariado que iluminado por la cultura y los ideales de justicia apréstase, cada día más decidido, a hacer intangibles sus derechos y a gozar de la vida.

La célebre frase de Victor Hugo que refiriéndose a la penola y a la Iglesia dice: «Esto matará aquello» ha adquirido ya el título de verdad incontrovertible. Esperamos que Mateu Santos siga por este camino emprendido y podrá darnos otros reportajes de igual interés.

Sería de una importancia extraordinaria el que se pudiera llevar a la pantalla un esbozo de lo que podría ser la sociedad regularizada por una economía de acuerdo con nuestras concepciones e impregnada de la ética anarquista.

Brindamos la iniciativa con la esperanza de que no caerá en saco roto.

De la hermosa película «Soy un fugitivo» no queremos hablar por haberlo hecho repetidas veces otros colegas y porque, además, carecemos de espacio. Basta con decir que es un film hondamente social y saturado de calor humano.

- Carmen Baró
- Maria Cort
- Teresa Mesalles
- Ramona Solé Fasé
- Josefa Vidal Castro
- Ventura Oriol
- Teresa Mur Abentín
- Ramona Mor Doz
- Carmen Torrent
- Felisa Montoro Gallego
- Teresa Clariana Comes
- Dolores Gómez Gallinat
- Carmen Samentó Cases
- Dolores Serra Alcobé
- Maria Roger
- Josefa Caubet Escolá
- Josefa Clota
- Maria Beás
- Patrocinio Balans Diez
- Julia Amorena López

F. E. T. E.

Por dignidad revolucionaria se impone libertar los presos por delito común

Un pueblo que retiene a los hombres en las Ergástulas, por el sólo hecho de que atentaron contra la propiedad privada que es la representación de todos los males que han aquejado a toda la sociedad humana.

El robo no puede existir en un régimen en donde priven la Igualdad Económica y la abolición de clases.

Retener pues a esas víctimas del sistema capitalista, hacerles sufrir todavía las consecuencias de la falta de libertad.

Tener presos a pobres diablos mientras circular por las calles los grandes estafadores de la gran Banca, no es propio de Comités que tienen la responsabilidad de velar por que la justicia popular, no sea escarnecida. La justicia del pueblo bien está pero la justicia histórica debe ser arrollada de un extremo al otro.

La libertad a todos los que no son elementos fascistas o enemigos de la revolución se impone.

El que luego no sepa hacer uso de esa libertad, ofendiendo al pueblo que se le dé su merecido—pero primero la libertad, después la libertad, y siempre la libertad; a todos aquellos que no son nada más que víctimas de la ambición del oro en un período de régimen Inquisitorial.

Términos medios no. La libertad a los que la merecen y su merecido a los que siempre mataron al pueblo libre, es un pueblo fuerte que a ser libres y a ser fuertes de cara el porvenir y por la honradez de la Sociedad Nueva.

F. TOMAS

Las Milicias se apoderan de Belchite

Se han recibido noticias de haberse tomado, por la columna que opera en el Bajo Aragón, la población de Belchite.

Belchite es cabeza de partido judicial de la provincia de Teruel, y tiene un aeródromo en la línea directa de aviones de Madrid Barcelona. Además tiene estación de ferrocarril en la línea Minas y Ferrocarril de Utrillar, por donde se proveen los facciosos de Zaragoza del carbón que necesitan para el funcionamiento de algunas industrias y el funcionamiento de la única central eléctrica que tienen en el interior de la población.

Se concede gran importancia a la toma de Belchite, por ser un lugar estratégico y tener ya el camino expedito hasta la carretera de Valencia, dominando las cumbres de Mediona.

Las milicias de la C. N. T. y la F. A. I. han tomado Noguerauelas y Nuva de Rubielos, cabeza de partido, llegando hasta Puebla de Valverde, a pocos kilómetros de Teruel.

Continúa nuestra aviación bombardeando con eficacia a Oviedo, causando infinidad de bajas al enemigo. Nuestros dominadores del aire han comprobado que el enemigo busca huida y está por demás desmoralizado.

Por vía fidedigna nos enteramos que Valladolid están a punto de rendirse sus dos jefes facciosos; han intentado huir habiendo motivado este proyecto un tiroteo entre ellos mismos, habiendo sido muertos los jefes fascistas Gutierrez y Tenorio.

No hay nadie que se sacrifique por los demás. Lo que hay, si, hombres que tienen un alto concepto de su personalidad y obran de acuerdo con la misma. Estos hombres, con sus actos, dan ejemplo y enseñan a los demás, el camino de su liberación.

No podemos aceptar ninguna ideología por más avanzada que se llame si se asienta sobre bases de fuerza. La fuerza es siempre tiranía.

Estamos logrando la libertad tal como ha de ser: CONQUISTANDOLA; no MENDIGANDOLA

El cuerpo de Guardias de Asalto, ha rendido su tributo de sangre, en pro de las libertades Ibéricas. Con fervor y entusiasmo marcharon a Tardienta a luchar contra el fascio criminal. En el fragor de la lucha, fueron heridos y su sangre roja vertida generosamente formaba un baluarte al unirse con sus monos negros. Rojo y negro el color, valor y heroísmo el hombre.

Salud milicianos Guardias de Asalto, ACRACIA y los anarquistas, os saludan y en ese saludo va extendido un abrazo fraternal para todos los que luchan por la causa del pueblo.

La odisea de unos compañeros fugitivos

Han llegado a Lérida trece compañeros procedentes de diversos pueblos de la parte de Aragón, sometidos al terror de los facciosos.

Todos ellos muestran un vivo afán de contar las escenas criminales que sus ojos han presenciado. En el rostro llevan marcadas las huellas del dolor, por haber dejado los suyos entre fieras y por la fatiga y el hambre que han pasado en su éxodo de 26 días a través de las montañas. Ninguno puede ocultar el odio contra las hienas causantes de su desesperación. Todos tienen el mismo propósito: armarse e ir a combatir con los nuestros.

El primero en hablarme es Santiago Insa, de Sobradriel (Zaragoza) y de todo su relato, que no es corto, por cierto, extraigo lo más saliente, y lo que por crudeza, pueda probar la vileza y la crueldad militarista. Empieza diciendo, que en este pueblo, se enteraron pocos días antes del propósito de los fascistas, pero les fué imposible adquirir armas para poder hacer frente a los acontecimientos. Añade, que el día 20, llegó un camión con guardias civiles procedentes de Zaragoza. Estos, acompañados del cabo del mismo cuerpo, destacado en dicho pueblo, procedieron a la detención del alcalde y al registro de todas las casas de los trabajadores y el Café Obrero, en el que sólo encontraron al dueño del mismo, perteneciente a la U.G.T. Todos los compañeros, a quienes buscaban, previniendo lo que les podía suceder, habían huido a la montaña, dado que, como he dicho antes, se veían indefensos para contener las fuerzas facciosas.

No obstante, antes de marcharse, pudieron presenciar el asesinato de un compañero de la U.G.T., cometido por un fascista.

Este compañero, así como los demás del mismo pueblo que le acompañaban, tienen la convicción íntima de que su huida ha provocado terribles represalias contra sus familiares.

El relato más trágico correspondió a un muchacho de 18 años, llamado Bonifacio Lovera, fugitivo de Egea de los caballeros.

Este joven junto con otros quince se los llevaron de dicho pueblo en una camioneta con intención, según la guardia civil, de trasladarlos a Zaragoza, pero poco antes de llegar a la citada capital simulaban una avería en el motor. Los hicieron descender y les obligaron a marchar a pie. Cuando llevaban andados un centenar de metros los guardias civiles, que iban a poca distancia detrás de ellos; descargaron sus fusiles so-

bre los que no habían cometido otro delito que trabajar como bestias y comer peor que las mismas. Muchos de ellos pudieron correr un gran trecho pero al fin la fatiga los rindió y fueron alcanzados por la metralla mortífera. Bonifacio Lovera, más joven y más ágil pudo escapar de la muerte, en sus ojos parece llevar todavía la impresión de terror causada, por la salvaje persecución. Otro que consiguió escapar por otro lado fué alcanzado por una bala y pudo llegar herido a un pueblo cercano en el que lo remataron los fascistas.

Este mismo compañero afirma que en Egea de los Caballeros se han asesinado a muchos hombres sólo por el hecho de haber votado por las izquierdas.

Ahora le toca el turno a un compañero de Torres de Berrellén. Este nos cuenta que el día veinte llegaron procedentes de Zaragoza dos camiones con fuerzas de la Guardia civil y elementos fascistas pero a medio kilómetro del pueblo fueron rechazados por los trabajadores apostados en la carretera ocasionándoles varias bajas. El martes continuaban los compañeros haciendo la guardia en la carretera. Pronto fueron sorprendidos por un enorme contingente de hombres a la cabeza de las cuales iban tres o cuatro compañeros del pueblo llevando uno de ellos una bandera blanca y pidiendo a gritos que no fueran hostilizados por ser revolucionarios que iban en su ayuda. Confiados los de Torres de Berrellén los dejaron acercarse y a pocos metros fueron frotados a mansalva por los que simulaban ser sus compañeros. Huelga que los del mismo pueblo que llevaban la bandera blanca fueron detenidos y obligados a ello. Los compañeros víctimas de tan infame celada huyeron a la desbandada. Más tarde supieron que ocho de los que lograron detener fueron llevados cerca de Utebo y fusilados en la cuneta de la carretera.

Un compañero de Caparrosó Navarra hace un relato parecido al anterior del que se desprende el mismo ensañamiento practicado por buitres de la Iglesia y el militarismo. Francisco Atares, huido de Tormes, nos da detalles del ataque fascista en diferentes pueblos de la provincia de Huesca.

Sabedores de lo que se pretendía fueron a Huesca el día dieciocho para ver el gobernador y pedirle armas que les fueron negadas. Ante tal negativa decidieron ir a Almuédvar y en dicho pueblo lograron desarmar a la guardia civil. No habían tenido tiempo todavía de preparar la ofensiva cuando hu-

Gran mitin celebrado en Arbeca

Ayer noche se celebró en Arbeca un gran mitin, organizado por el Comité Provincial de la Confederación Nacional del Trabajo de Lérida.

Tomaron parte, en el mismo, los compañeros Boldú, de Arbeca, y Escalé, Tomás y Bou de Lérida.

El compañero Boldú abre el acto, dirigiendo un cordial saludo al pueblo de Arbeca. Acto seguido hace un examen de la situación actual creada por la insurrección fascista y expone las soluciones propugnadas por la C. N. T.

Hace unas series de consideraciones acerca de la violencia, demostrando que ésta siempre ha partido de los de arriba, de los ensotados, militares, gresos y chupópteros de la política.

Afirma que la violencia que parte del pueblo es justa porque obedece al derecho de defensa y está inspirada por un deseo de justicia y equidad. Termina pidiendo la unión de los trabajadores y que ésta culmine en la instauración de una sociedad libre de tiranos. Inmediatamente le sucede Escalé. Este, con voz recia y palabras, llenas de emoción recuerda su infancia vivida en el pueblo de Arbeca, del cual dice recordar las horas más felices.

Refiriéndose también a la violencia, la justifica plenamente cuando implica la liberación de un pueblo esclavizado.

Da cuenta de los crímenes más horrendos perpetrados por los fascistas, mostrando su ensañamiento, alevosía y la meditación de los mismos.

La descripción de tales monstruosidades levanta un clamor de protesta y sorda indignación que sube a todos los ojos.

Propugna una estrecha unión entre los obreros del campo y los de la ciudad. Sólo con un sentido elevado, dice de la reciprocidad se podrá conseguir la era de paz y amor por todos deseada.

Da fin a su peroración deseando el máximo de esfuerzo de todos para aplastar

el fascismo e implantar una sociedad igualitaria.

Bou hace uso de la palabra recordando que todos los acontecimientos desarrollados actualmente en España fueron previstos y señalados por el órgano de la C. N. T. «Solidaridad Obrera». La realidad—añade—ha venido a confirmar tales previsiones afirmando que si se hubiesen tomado en cuenta por parte de los que tenían las riendas del Poder se hubiesen evitado los días luctuosos que vive España.

Refiere el estado de miseria en que se encuentra el proletariado español desde tiempo inmemorial y prueba la imperiosa necesidad de una revolución social, que haga tabla rasa de privilegios y jerarquías.

Por último habla el compañero Tomás, quien con palabra fácil y elocuente anatematiza las vilezas del fascismo. Se extiende en acertadas disquisiciones sobre el concepto de la justicia, provocando general aprobación.

Detalla las jornadas sangrientas de Barcelona, Madrid, Valencia y otras ciudades de España, en las que se ha perseguido el pillaje y todo cuanto pueda deshonrar el espíritu de la revolución.

Exhorta a los campesinos a que continúen con ahínco sus tareas en el campo a fin de asegurar las necesidades de los combatientes, que tenemos en el frente. Igual revolucionario—afirma—es el que en estos momentos pone a prueba su sacrificio con la herramienta de trabajo que el que forma parte en las filas de combate.

Sus últimas palabras son dedicadas a la necesidad de que los obreros estudien y mediten a fin de que puedan prescindir de una manera absoluta de cuantos quieran erigirse en árbitros de sus destinos.

El compañero Boldú, resume con breves palabras e invita a todos a que digan junto con él y refiriéndose a los fascistas: ¡No pasarán!

Y de los pechos de todos salen plenas de firmeza las mismas palabras:
¡¡No pasarán!!

El camarada teniente Bermejo ha dejado de existir en el Hospital de ésta, víctima de el fascio devastador. Al comunicar esta noticia, ACRACIA le rinde tributo de admiración al hombre que ha sabido morir pronunciando estas frases: ¡Hermanos, acabad con el último fascista! ¡Viva la libertad! ¡¡Cuánta sangre hacéis derramar, canallas!! ¡Devastadora es vuestra obra! Justa y firme será la nuestra. ¡Preparaos a rendir cuenta, traidores!

bieron de librar duro combate con fuerzas procedentes de Huesca consiguiendo ponerlos en fuga. Pero más tarde fueron vencidos por otros fuerzas de Huesca y de Zaragoza llegadas simultáneamente teniendo que huir hacia Tardienta.

Añade que este compañero, que permaneció más de diez horas en pleno monte y hociendo el muerto muy cerca de otros compañeros asesinados, cobardemente, por elementos del Requeté.

Nos cuenta, además, que en Alcalá de Gurrea, fueron asesinados el maestro y el médico, sólo por sus antecedentes liberales.

Y aquí termina el interesante y trágico relato de nuestros compañeros, escapados del infierno fascista. Todos san optimistas y creen, firmemente, en nuestro triunfo.

Así lo creemos, también, nosotros. No solo lo creemos, sino, que además, lo afirmamos de forma rotunda y categórica. Porque como decía un compañero de Redacción, **somos los más y los mejores.**

¡Pobres hermanitas!

Por el comité de control de Crédito Lyonnais, se ha encontrado cien millones de pesetas depositadas en dicha entidad a cuenta de las «Hermanitas de los pobres».

¡Edificante! mientras a los ancianos se les hacia pasar el rosario para matar el hambre las «hermanitas» tenían guardaditas 100 millones.

Se cumplió la voluntad del pueblo, los traidores FANJUL y FERNANDEZ QUINTANA, han sido pasados por las armas